

## Opération AMOS

Justice et fraternité

**La Délégation catholique à la Coopération (DCC), le Service Coopération au Développement (SCD) et d'autres organismes d'Église envoient des volontaires en séjours longs (1 à 2 ans). L'Opération Amos accompagne des jeunes prêts à s'engager pour des temps plus courts.**

Amos, prophète biblique de la justice et de la solidarité, a vécu au 8<sup>e</sup> siècle avant J-C. L'Opération qui porte son nom est née à l'initiative des spiritains, des spiritaines et d'une équipe de laïcs chrétiens. Elle propose – depuis 20 ans – des séjours de 2 à 4 mois auprès de partenaires de 20 pays du Sud à des jeunes de 20-30 ans (étudiants ou professionnels) prêts à donner de leur temps, à s'engager pour plus de justice et de fraternité entre les hommes.

Ces bénévoles y découvrent hommes, femmes, jeunes d'autres cultures, croyants d'autres religions et chrétiens d'autres Eglises. Ils partagent la vie d'une communauté missionnaire et participent (seul ou en groupe) à un projet: alphabétisation, réinsertion d'enfants et de jeunes de la rue, travail en dispensaire, hygiène, prévention...

De telles rencontres se préparent avant le départ : les bénévoles se forment à la rencontre interculturelle, règlent les questions finances et santé. Ces expériences se relisent aussi en week-end retour pour en tirer tout le positif.

**Renseignements :** [operation.amos@yahoo.fr](mailto:operation.amos@yahoo.fr)

**Site :** [spiritains.org/jem/amos/amos.htm](http://spiritains.org/jem/amos/amos.htm)

**Adresse :** Opération Amos  
10, avenue de la Forêt-Noire  
67000 STRASBOURG

### Répondants :

- ▶ P. Marc Botzung : [marc.botzung@gmail.com](mailto:marc.botzung@gmail.com)
- ▶ P. Claude Drui : [1vicaire@spiritains.org](mailto:1vicaire@spiritains.org)
- ▶ P. Antonio Ndjamba : [ndjamba.antonio@free.fr](mailto:ndjamba.antonio@free.fr)
- ▶ P. Claude Brehm : [claud.brehm@orange.fr](mailto:claud.brehm@orange.fr)
- ▶ Sr Gérardine Onwana : [gerardineonwana@yahoo.com](mailto:gerardineonwana@yahoo.com)
- ▶ Mme Hélène Duriez : [sevaina@hotmail.com](mailto:sevaina@hotmail.com)
- ▶ Fr Michel Crestin : [michelcrestin@yahoo.fr](mailto:michelcrestin@yahoo.fr)



**SPÉCIAL JEUNES**

## Pourquoi m'as-tu dit d'aimer?

Seigneur, Tu m'as dit d'aimer tous mes frères les hommes.  
Tu m'as forcé à entrouvrir ma porte.  
Comme une rafale de pluie en pleine face,  
le cri des hommes m'a réveillé...  
Dès que j'eus entrouvert,  
je les ai vus, la main tendue,  
quêtant comme des mendiants aux portes des églises.

Les premiers sont entrés chez moi, Seigneur.  
Dans le peu de place en mon cœur, je les ai accueillis.  
Mais les suivants, les autres,  
je ne les avais pas vus.  
Ils étaient plus nombreux, plus miséreux.  
Ils m'ont envahi sans crier gare...  
Ils sont venus de partout, par vagues successives.  
Ils sont venus de la ville entière, de la nation, du monde.  
Ils ne sont plus seuls mais chargés de pesants bagages:  
injustices, rancœurs, haines, souffrances et péchés...  
Ils traînent le Monde derrière eux,  
avec tout son matériel rouillé et tordu,  
mal adapté, mal employé.

Seigneur, ils sont encombrants, envahissants.  
Ma situation, ma famille, ma tranquillité, ma liberté,  
Seigneur, j'ai tout perdu,  
je n'ai plus de place pour moi chez moi!

**« Ne crains rien, dit Dieu, tu as tout gagné.  
Tandis que ces hommes entraient chez toi,  
Moi, ton Père, moi, ton Dieu,  
je me suis glissé parmi eux. »**

*D'après une prière de Michel Quoist*



**Prière**

## Justice, Paix, Intégrité de la Création

### MOTIVATIONS SPIRITAINES

**Spiritains, spiritaines nous nous engageons  
pour la Justice, la Paix, la Réconciliation des peuples  
et l'Intégrité de la création  
dans l'élan donné par nos fondateurs.**

- Poullart des Places a investi forces et finances pour permettre à des étudiants pauvres d'accéder au sacerdoce.
- Libermann s'est laissé interpeller par les récits sur la souffrance des esclaves et s'est mis en route pour fonder l'Œuvre des Noirs.
- Eugénie Caps, lors de la 1<sup>re</sup> Guerre mondiale, s'inscrit à la Croix-Rouge et soigne les blessés des 2 camps.

Le souci de travailler toujours pour plus de Justice et de Paix dans un monde réconcilié est inscrit depuis nos origines dans notre famille spiritaine. Notre action se précise et évolue dans le temps et selon les circonstances. Nous nous sentons appelés à :

- ▶ Devenir instruments d'unité, de paix, de réconciliation, témoins de l'espérance et de l'amour qui nous habitent...
- ▶ Chercher à connaître les mécanismes et les structures qui engendrent l'injustice et la misère, en commençant par celles qui existent autour de nous...
- ▶ Nous engager dans la lutte contre toute forme de misère, à être une voix solidaire auprès des réfugiés, des enfants de la rue, des exclus et à nous engager dans des organismes pour la défense des droits de l'homme...

Des décisions politiques qui détruisent l'environnement sèment souvent la misère, l'injustice, et mettent en cause la paix d'une région. JPIC est un engagement fondamental de notre mission. Il s'appuie aujourd'hui sur les textes importants de la Doctrine sociale de l'Église. Et s'incarne dans un travail de collaboration en partenariat et en réseau avec de nombreuses ONG et associations.

**Source**

## Textes et revues à orientation JPIC

### La Règle de Vie spiritaine (RVS)

Fidèle aux intuitions des Fondateurs, la RVS est, après l'Évangile, notre 1<sup>re</sup> source d'inspiration. Les spiritains s'orientent « de préférence vers les opprimés et les plus défavorisés individuellement et collectivement » (RVS 12, 13.1). L'engagement JPIC fait partie de la mission d'évangélisation en vue de « la libération intégrale de l'homme » (RVS 14).

### L'engagement spiritain pour JPIC

Publié par la Maison généralice, cet instrument forme à l'engagement JPIC par une méthodologie pratique d'animation, des extraits de documents spiritains récents et des témoignages choisis sur nos fondateurs.

### Les textes des chapitres de Torre d'Aguilha (spiritains 2004, spiritaines 2007)

Centrés sur JPIC, ces 2 chapitres nous demandent d'être avocats, soutiens et défenseurs des faibles et des petits dans les situations concrètes d'aujourd'hui.

Les spiritains redemandent à chaque circonscription d'établir un programme JPIC (cf. chapitre de Maynooth, 1998) et confient sa mise en réseau au coordonnateur à Rome. Préparé et diffusé en 2010, ce programme attire l'attention sur construction de la paix, résolution des conflits, réconciliation, dialogue, lobbying et plaidoyer en faveur des pauvres et des exclus, travail pour la libération des opprimés et pour l'intégrité de la création.

### La revue Vie spiritaine

Publié par la Maison généralice, cet instrument de formation continue et d'animation propose des témoignages de confrères, une réflexion sur leurs expériences et un éclairage des Fondateurs, de la tradition et de la mission actuelle. Cf. *Mission spiritaine et intégrité de la création*, n° 19, mai 2010.

### La revue Pentecôte sur le Monde

Revue d'information des spiritains et spiritaines (France, Suisse, Belgique). Autour d'un dossier qui fait toucher du doigt des situations inextricables où des hommes et des femmes s'engagent concrètement pour un monde de justice et de paix, des rubriques bien ciblées racontent, annoncent et dénoncent...

Ce dépliant est réalisé par une équipe de spiritaines et de spiritains sous la responsabilité du coordinateur Justice et Paix de la province de France : Frère Christian Thuet, 12 rue du P. Mazurié 94669 - CHEVILLY-LARUE Cedex [christianthuet@spiritains.org](mailto:christianthuet@spiritains.org)

**OUTILS**

## 2 Lettres, 3 engagements

### Bagamoyo

Cette nouvelle Lettre JPIC s'inspire de l'*Instrumentum Laboris*, le document qui servira de base au travail du 20<sup>e</sup> chapitre général de la congrégation du Saint-Esprit qui se tiendra à Bagamoyo (Tanzanie) du 24 juin au 22 juillet 2012.

Les pp. 34-36 présentent le compte-rendu du séminaire spiritain sur la Justice, la Paix et l'Intégrité de la Création qui s'est tenu à Luanda (Angola) du 18 au 30 juillet 2011. Il insiste sur la planification à mettre en place dans chaque circonscription.

### Diaconia

Lors de leur dernière rencontre JPIC de la province de France, le 14 mars 2012, les animateurs-éveilleurs ont choisi comme thème fédérateur de l'année à venir :

« Qu'as-tu fait de ton frère ? » Cette question de fond rejoint le thème du prochain Forum spiritain qui se tiendra à la Pentecôte 2013. En lien avec Diaconia initié par l'Église en Île de France, ce projet consiste à collecter « Difficultés et Merveilles » en 2 livres qui présenteront l'action de l'Église à la même Pentecôte 2013.

### Le Réseau Foi et Justice Afrique Europe (AEFJN)

Une seconde Lettre JPIC présentera, avant les vacances de juillet 2012, le Réseau Foi et Justice Afrique Europe (Africa Europe Faith and Justice Network). Spiritaines et spiritains, nous faisons partie de ce réseau AEFJN. Il regroupe aujourd'hui quelque 50 instituts et congrégations missionnaires autour de 13 antennes en Europe et du siège établi à Bruxelles. Il travaille aussi avec 18 groupes de partenaires en Afrique qui traitent régulièrement les thèmes et sujets de ses Plans d'action. Il nous faut retrouver les raisons qui nous poussent à militer dans et par ce réseau fondé à l'initiative de quelques congrégations dont les nôtres.



**ACTUALITÉ**

## Engagement JPIC 2012

**L'Instrumentum Laboris du 20<sup>e</sup> chapitre général (Bagamoyo, Tanzanie, 24 juin-22 juillet) présente l'engagement spiritain Justice, Paix, Intégrité de la Création. Résumé.**

Passé au centre de nos préoccupations, l'engagement JPIC devrait dynamiser toutes nos actions. Mais il n'inspire pas tous les confrères : des circonscriptions le négligent, on en parle en oubliant les pauvres... Cet engagement nécessite de fortes qualités humaines et spirituelles, une solide formation initiale, une sérieuse coordination et de vraies évaluations (p. 4).

Le rapport du séminaire international JPIC de Luanda (Angola, 18-30 juillet 2011) demande aux responsables spiritains de soutenir l'engagement JPIC.

Nous reconnaissons le caractère central de JPIC dans l'inspiration de nos fondateurs, dans le charisme spiritain aujourd'hui, dans l'Église qui en fait l'élément essentiel de la mission contemporaine.

Nous voulons travailler l'engagement JPIC avec méthode pour être efficace avec nos partenaires, pouvoir évaluer et assurer un suivi. Il faut élaborer un plan stratégique entre circonscriptions et coordonnateur de Rome, former les coordonnateurs JPIC, leur donner temps et budgets pour sa mise en œuvre.

Vecteur essentiel de JPIC, la communication fait comprendre notre engagement, le relie aux autres services spiritains, aux communautés chrétiennes et à la société civile. La formation à l'analyse sociale, aux techniques de communication, de coordination, de planification facilite la mission JPIC. S'engager pour l'intégrité de la création exige des efforts personnels et communautaires : réflexion sur les richesses de la terre, attention à la qualité de l'eau, à la préservation des forêts, aux dommages des industries extractives, recyclage et régénération partout où c'est possible, attention aux conséquences sociales et politiques : pauvreté, marginalisation, injustice, oppression et émigration (pp. 34 à 36).

**ACTION**